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PRIMER CONGRESO NACIONAL 
DE BIOTECNOLOGÍA AMBIENTAL
VERÓNICA BENÍTEz ESCUDERO

Se llevó a cabo el 1er Congreso Nacional de Biotecnología 
Ambiental  del 12 al 14 de octubre en el Parque Tomás Garrido 
en la ciudad de Villahermosa, Tabasco, evento organizado por 
el Congreso del Estado de Tabasco y la Escuela de Biotecnología 
Ambiental de la Universidad Autónoma de Guadalajara 
Campus Tabasco con el propósito de abonar al cuidado y 
conservación del medio ambiente, en el que participaron 
estudiantes y público en general de todas las instituciones del 
país interesadas en la difusión de estos temas.

Entre los ponentes magistrales invitados se encuentran 
los doctores Eugenia J. Olguín del Instituto de Ecología; 
María Teresa Orta Ledesma del Instituto de Ingeniería de la 
UNAM, Pedro Ávila Pérez, director del Instituto Nacional de 
Investigaciones Nucleares; Marco Rito Palomares, director 
del Centro de Biotecnología de FEMSA del Tecnológico de 
Monterrey y Pablo Martínez del Colegio de la Frontera Sur 
(ECOSUR).

La doctora Orta Ledesma participó con la ponencia 
Biocombustibles a partir de aguas residuales, en la que abordó 
la producción de biocombustibles, a partir de las biomoléculas 
(carbohidratos y lípidos) extraídas de microalgas cultivadas con 
agua residual. Las microalgas utilizadas en los experimentos 
fueron aisladas del Lago Nabor Carrillo en la zona del ex-
Lago de Texcoco y adaptadas a crecimiento en agua residual 
proveniente de una Planta de Tratamiento de Agua Residual. 
La ventaja de este tipo de cultivos es el tratamiento que se 
hace al agua para remover contaminantes como nitrógeno 
y fósforo que las microalgas utilizan como nutrimentos 
para su crecimiento, además de que el cultivo de estos 
microorganismos no compite con la producción de alimentos, 
por lo que los biocombustibles generados se clasifican como 
de tercera generación. Se incluye también el cosechado de 
la biomasa microalgal por un método novedoso llamado 
“ozoflotación” que combina las propiedades oxidativas del 
ozono y la flotación para la separación de la biomasa del agua 
residual. Por último, la doctora presentó los logros del grupo 
de trabajo en cuanto a la producción de biodiesel y bioetanol 
a partir de la biomasa cosechada y las estrategias que se han 
seguido para optimizar las condiciones de tal manera que se 
favorezca la remoción de contaminantes del agua, el cultivo 
de microalgas, la producción de lípidos y carbohidratos en las 
microalgas, la cosecha de la biomasa y la producción de los 
biocombustibles ya mencionados. 
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Es el título de la conferencia que impartió el Dr. Muñoz Torre 
profesor del Departamento de Ingeniería Química y Tecnología 
del Medio Ambiente de la Universidad de Valladolid, España.
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REPORTAJES DE INTERÉS

El Dr. Raúl Muñoz –afirma– que toda tecnología que 
elimina la contaminación con menor impacto ambiental es 
beneficiosa. Agrega que la investigación que está llevando 
a cabo junto con el Dr. Armando González del IIUNAM, está 
basada en la acción de microorganismos donde la degradación 
se lleva a cabo a temperatura y presión ambiental. Es decir, 
no se requiere agregar combustible externo, ni añadir 
reactivos químicos, además no se generan productos tóxicos 
donde la generación de residuos es mínima. En cuanto al 
consumo energético y huella de carbono, ofrece numerosas 
ventajas en comparación con las tecnologías físico-químicas 
convencionales.

El Dr. Raúl Muñoz comenta que las biotecnologías más 
comunes se emplean principalmente en el tratamiento de 
contaminación industrial, tratamiento de gases de efecto 
invernadero y de eliminación de olores, sobre todo en sistemas 
de tratamiento de residuos. Estos son los tres grandes campos 
de aplicación de las biotecnologías, como sistemas de bajo 
costo y eficiencia. En cambio, las tecnologías convencionales 
representan altos impactos ambientales y costos elevados 
de operación, por ejemplo, la filtración con carbón activo y 
lavados químicos.

La tecnología con la que estamos trabajando en esta 
investigación –comenta el Dr. Muñoz– consiste en el uso 
de biofiltros percolados de lecho escurrido y sistemas de 
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Esta conferencia la organizó la Coordinación de Ingeniería 
Eléctrica y Computación en el marco de los 60 años de la 

difusión en lodos activos; todos con una base microbiológica 
combinada con diferentes configuraciones para mejorar uno 
u otro aspecto, transporte de los contaminantes o actividad 
microbiológica.

En Europa actualmente hay alrededor de 7500 biofiltros, 
varios de ellos se han operado desde hace varios años sobre 
todo para tratamientos de olores, lo que indica que ésta es 
una de las tecnologías más utilizadas para el tratamiento 
de la contaminación atmosférica. A largo plazo es mucho 
más económico para las empresas tener biotecnologías que 
tecnologías convencionales.

Con el Instituto de Ingeniería hemos trabajado en la 
purificación de biogás, tratamiento de olores y tratamiento de 
sulfuro de hidrógeno. Las bases microbiológicas son similares 
por lo que podemos trabajar en función de los intereses que 
vienen marcados por los gobiernos mexicano, español y la 
Unión Europea. Aplicamos las biotecnologías y las optimizamos 
para el problema ambiental al que le dan prioridad todos los 
gobiernos.

Para terminar, quiero hacer un comentario en relación 
a la plática que impartí sobre la Importancia de la redacción 
de artículos científicos ya que dentro de las labores de un 
tutor está enseñar a que los alumnos aprendan a escribir y 
a comunicar. En el mundo académico actual la forma más 
común de comunicar es a través de artículos científicos y, la 
forma de aumentar el impacto es a través de la publicación 
en revistas internacionales. Nuestros estudiantes deben estar 
bien capacitados en este campo para que ellos puedan enseñar 
a otros –concluyó-. 
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